



Droit International Pénal et Humanitaire  
*International Criminal and Humanitarian Law*

OUVRAGES / BOOKS

- AIVO, (G.), *Le statut de combattant dans les conflits armés non internationaux : étude critique de droit international humanitaire*, Bruxelles, Bruylant, 2013
- ANDERSSON, (N.), LAGOT, (D.), *Droit International et Conflits Armés*, Paris, L'Harmattan, 2013
- ASCENSIO, (H.), DECAUX, (E.), PELLET, (A.), *Droit international pénal*, Paris, Pedone, 2<sup>e</sup> édition, 2012
- BELLIVIER, (F.), EUDES, (M.), FOUCHARD, (I.), *Droit des crimes internationaux*, Paris, Presses Universitaires de France, 2018
- BENCHERIF, (T.), *Le Respect des Règles de Conflits Armés par les organisations internationales*, Dijon, Atelier national de reproduction des thèses, 2008
- BEN-NAFTALI, (O.), (Dir.), *International Humanitarian Law and International Human Rights Law*, coll. The Collected Courses of the Academy of European Law, Oxford University Press, Oxford, 2011
- BETTATI, (M.), *Droit humanitaire*, Paris, Dalloz, 2012
- CASEY-MASLEN, (S.), *Weapons under International Human Rights Law*, Cambridge, Cambridge University Press, 2015
- CORTEN, (O.), *Le droit contre la guerre. L'interdiction du recours à la force en droit international contemporain*, Bruylant, Bruxelles, 2008
- D'ARGENT, (P.), *Les réparations de guerre en droit international public : la responsabilité internationale des États à l'épreuve de la guerre*, Bruxelles, Bruylant, 2002
- D'ASPREMONT, (J.), DE HEMPTINNE, (J.), *Droit international humanitaire - thèmes choisis*, Paris, A. Pedone, 2012
- DAVID, (É.), *Principes de droit des conflits armés*, Bruxelles, Bruylant, 2019
- DINSTEIN, (Y.), *The conduct of Hostilities under the Law of International Armed Conflict*, Cambridge University Press, Cambridge, 2016
- FROUVILLE DE (O.), (dir.) avec FERNANDEZ, (J.), *Les mutations de la justice pénale internationale ?*, Paris, Pedone, 2018
- GARDNER, (H.), *International Negotiation and Conflict Resolution*, Oxford University Press, 2011
- GUEMATCHA, (E.), *Les commissions vérité et les violations des droits de l'homme et du droit international humanitaire*, Paris, Pedone, 2014
- HEYWOOD, (C.), *A History of Childhood: Children and Childhood in the West from Medieval to Modern Times*, Cambridge, Polity, 2001
- HOFFMAN, (D.), *The War Machines. Young Men and Violence in Sierra Leone and Liberia*, Durham, Duke University Press, 2011
- KLEIN, (P.), *Le début et la fin de l'application du droit de l'occupation*, Paris, Pedone, 2010
- KOLB, (R.), *Ius in bello: le droit international des conflits armés : précis*, Bruxelles, Bruylant, 2010
- KOLB, (R.), PORRETTO, (G.), VITÉ, (S.), *L'application du droit international humanitaire et des droits de l'homme aux organisations internationales, Forces de paix et administrations civiles transitoires*, Bruxelles, Bruylant, 2005
- LACHENMANN, (F.) (ed.) with WOLFRUM, (R.), *The Law of Armed Conflict and the Use of Force: The Max Planck Encyclopedia of Public International*, Oxford, Oxford University Press, 2017
- MAYSTRE, (M.), *Les enfants soldats en droit international : problématiques contemporaines au regard du droit international humanitaire et du droit international pénal*, Paris, Pedone, 2010

- MASTORODIMOS, (K.), *Armed non-state actors in international humanitarian and human rights law : foundation and framework of obligations, and rules on accountability*, Ashgate, 2016
- MOIR, (L.), *The Law of Internal Armed Conflict*, Cambridge, Cambridge University Press, , 2002
- NICHOLSON, (J.), *Fighting and victimhood in international criminal law*, London etc. : Routledge, 2018
- OBERLEITNER, (G.), *Human Rights in Armed Conflict: Law, Practice, Policy*, Cambridge, Cambridge University Press, 2015
- OHLIN, (J.), *Theoretical Boundaries of Armed Conflicts and Human Rights*, Cambridge, Cambridge University Press, 2016
- PARK, (I.), *The right to life in armed conflict*, Oxford : Oxford University Press, 2018
- PATRNOGIC, (J.), « *Human Rights, Humanitarian Law and Refugee Law – Interdependence and harmonization* », in *Les droits de l'homme à l'aube du XXIème siècle, Liber amicorum Vasak*, Bruylant, Bruxelles, 1999
- PERRAKIS, (S.), *Quelques problèmes d'approche entre le droit international des droits de l'homme et le droit international humanitaire*, Sakkoulas, Athènes, 1985
- PROVOST, (R.), *International Human Rights and Humanitarian Law*, Cambridge University Press, Cambridge, 2005
- PUSHPARAJAH, (N.), *Human rights obligations of armed non-state actors in non-international armed conflicts*, Oisterwijk : Wolf Legal Publishers WLP, 2016
- ROSEN, (M.), *Armies of the Young. Child Soldiers in War and Terrorism*, New Brunswick, Rutgers University Press, 2005
- STEIN, (L.), *Child soldiers as agents of war and peace : a restorative transitional justice approach to accountability for crimes under international law*, The Hague, T.M.C. Asser Press, 2017
- TAVERNIER, (T.), HENCKAERTS, (J.-M.), *Droit international humanitaire coutumier : enjeux et défis contemporains*, Bruxelles, Bruylant, 2008
- VIANES, (E.), *Entre Guerre et Paix : les administrations internationales post-belligérantes*, Basel, Helbing Lichtenhahn, 2014
- WARNER, (D.) (Dir.), *Human Rights and Humanitarian Law – The Quest for Universality, Nijhoff Law Specials*, vol.29, La Haye, 1997
- WEISBRODT, (D.) (ed.), with NI AOLAINE, (F.D.), RUMSEY, (M.), *The development of international human rights law*, Ashgate, 2014 <sup>[1]</sup><sub>SEP</sub>

## ARTICLES

- ABI-SAAB, (G.), « La deuxième génération des opérations de maintien de la paix. Quelques réflexions préliminaires », *Le trimestre du Monde*, vol. 20, 1992
- ABI-SAAB, (G.), « Les mécanismes de mise en oeuvre du droit humanitaire », *RGDIP*, 1978
- ACADEMIE DE DROIT INTERNATIONAL HUMANITAIRE ET DE DROITS HUMAINS A GENEVE, « Règles d'engagement : protéger les civils à travers un dialogue avec les acteurs armés non étatiques », octobre 2011
- AIVO, (G.), « Convergences entre droit international humanitaire et droit international des droits de l'Homme: vers une assimilation des deux corps de règles? », *Revue trimestrielle des droits de l'Homme*, 82/2010
- BALGUY-GALLOIS, (A.), *Droit international et protection de l'individu dans les situations de troubles intérieurs et de tensions internes*, Université Panthéon-Sorbonne, Paris 2003
- BEDJAOUI, (M.), « L'humanité en quête de paix et de développement (II) », Cours général de droit international public, *Recueil des cours, Académie de droit international*, vol. 325 2004
- BEN NAFTALI, (O.), et Yuval SHANY, (Y.), « Living in Denial: The Application of Human Rights in the Occupied Territories », *Israel Law Review*, vol. 37, 2004
- BENCHIKH, (M.), « Rapport entre le droit international humanitaire et les droits de l'homme. Recherche d'un fondement commun », in ASSAF (G.J.), (Dir.), *Droit international humanitaire et droits de l'homme – Vers une nouvelle approche – Actes de la 3ème Conférence internationale des 3 et 4 décembre 1999 organisée par l'Institut des droits de l'homme du Barreau de Beyrouth*, Kleudge, Beyrouth, 1999

- BENVENUTI, (P.), « The Implementation of International Humanitarian Law in the Framework of UN Peace-Keeping », in *Law in Humanitarian Crises: How Can International Humanitarian Law Be Made Effective in Armed Conflicts?*, Luxembourg, CE, 1995
- BILKOVA, (V.), « Vers un droit des victimes des conflits armés à la réparation pour les violations du droit international humanitaire ? », in AKANDJI-KOMBE (J.-F.) (Dir.), *L'Homme dans la société internationale : mélanges en hommage au Professeur Paul TAVERNIER*, Bruxelles, Bruylant, 2013
- BOTHE, (M.), « Conflits armés internes et droit international humanitaire », *RGDIP*, 1978
- BOTHE, (M.), « The Historical Evolution of International Humanitarian Law, International Human Rights Law, Refugee Law and International Criminal Law », in Horst FISCHER, (H.), FROISSART, (U.), HEINTSCHEL VON HEINEGG, (W.), RAAP, (C.), (éd.), *Crisis Management And Humanitarian Protection*, Berliner WissenschaftsVerlag, Berlin, 2004
- BREITEGGER, (A.), « Le cadre juridique à l'insécurité et à la violence touchant les soins de santé dans les conflits armés et autres situations d'urgence », *Revue Internationale de la Croix-Rouge*, vol 95, 2013
- CASANOVAS, (O.), « La protection internationale des réfugiés et des personnes déplacées dans les conflits armés », *Recueil des cours, Académie de droit international*, vol. 306, 2003
- CASANOVAS, (O.), « Vers un régime international de protection des personnes déplacées et des réfugiés en masse dans les conflits armés », (306), *Collected Courses of the Hague Academy of International Law. The Hague Academy of International Law*, 2003
- CHAPLEAU, (P.) « Enfants-soldats : victimes ou criminels de guerre ? », Editions du rocher, 2007
- CHETAIL, (V.), « Permanence et Mutations du Droit des Conflits Armés » dans CHETAIL (V.), (Dir.), *Organisations international et relation international*, Bruxelles, Bruylant, 2013
- CORDULA, (D.), « Droits de l'homme et droit humanitaire : des affinités électives ? », *Revue internationale de la Croix-Rouge*, N° 871, septembre 2008
- CORTEN, (O.), VEREDBOUT, (A.), « *Le interventions militaires récentes en territoire étranger : vers une remise en cause du jus contra bellum ?* », *A.F.D.I.*, vol. 60, 2014
- DABONE, (Z.), « La Protection des personnes privées de liberté dans les conflits armés non internationaux récents: cas africains » *The Centre for Studies and Research in International Law and International Relations*, 2010
- DARCY, (J.), « Human Rights and Humanitarian Action: A Review of the Issues », *papier présenté lors d'un séminaire sur les droits de l'homme et l'action humanitaire organisé par le HCNUDH, l'UNICEF et le Conseil international des agences bénévoles*, Genève, avril, 2004
- DECAUX, (E.), AKTYPIS, (S.), « Le droit des conflits armés devant les organes de contrôle des traités relatifs aux droits de l'homme », in CHETAIL, (V.) (Dir.), *Permanence et mutations du droit des conflits armés*, Bruxelles, Bruylant, 2013
- DELAS, (O.), TOUGAS, (M.-L.) « Quelques réflexions entourant la participation de compagnies militaires privées aux conflits armés », *Revue québécoise de droit international*, (Hors-série), 2007
- DENNIS, (M.J.), « Application of Human Rights Treaties Extraterritorially in Times of Armed Conflict and Military Occupation », *American Journal of International Law*, vol. 99, 2005
- DETESEANU, (D.A.), « La protection des femmes en temps de conflit armé », in *La protection des personnes vulnérables en temps de conflit armé*, Bruylant, 2010
- DOSWALD-BECK, (L.), et VITÉ, (S.), « Le droit international humanitaire et le droit des droits de l'homme », *Revue internationale de la Croix-Rouge*, vol. 75, n° 800, 1993
- DOSWALD-BECK, (L.), « Le droit international humanitaire et l'avis consultatif de la Cour internationale de Justice sur la licéité de la menace ou de l'emploi d'armes nucléaires », *Revue internationale de la Croix-Rouge*, n° 823, janvier-février 1997
- DOSWALD-BECK, (L.), « The Right to Life in Armed Conflict: Does International Humanitarian Law Provide All the Answers? », *International Review of the Red Cross*, vol. 88, n° 864, décembre 2006
- DROEGE, (C.), « The Interplay between International Humanitarian Law and International Human Rights Law in Situations of Armed Conflict », *Israel Law Review*, vol. 40, 2007
- DROEGE, (C.), « Les transferts de détenus : le cadre juridique, le non-refoulement et les enjeux actuels », *Revue internationale de la Croix-Rouge*, vol. 90, 2008
- EMANUELLI, (C.), « Les forces des Nations Unies et le droit international humanitaire », in CONDORELLI (L.), et al. (Dir.), *The United Nations and International Humanitarian Law*, Paris, Pedone, 1996

- FINAUD, (M.), « Abus de la notion de "combattant illégal" : une atteinte au droit international humanitaire » *RGDIP*, 2006
- FLAUSS, (J.F.), « Le droit international humanitaire devant les instances de contrôle des Conventions européenne et interaméricaine des droits de l'homme », in FLAUSS (J.F.), (Dir.), *Les nouvelles frontières du droit international humanitaire - Actes du colloque du 12 avril 2002 organisé par l'Institut d'études de droit international de l'Université de Lausanne*, coll. Droit et justice, n° 52, Bruylant, Nemesis, 2003
- FOOTER, (K.), « La santé dans les conflits armés : une approche sous l'angle des droits de l'homme », *Revue Internationale de la Croix Rouge*, vol. 95, Issue 1-2, 2013
- FORREST MARTIN, (F.), « The United Use of Force Rule Revisited: The Penetration of the Law of Armed Conflict by International Human Rights Law », *Saskatchewan Law Review*, vol. 65 (2002)
- GARCIA-SAYAN, (D.), « Human Rights and Peacekeeping Operations », *University of Richmond Law Review*, vol. 29, 1994
- GIOIA, (A.), « The Role of the European Court of Human Rights in Monitoring Compliance with Humanitarian Law in Armed Conflict », in BEN-NAFTALI (O.) (Dir.), *International Humanitarian Law and International Human Rights Law*, coll. The Collected Courses of the Academy of European Law, Oxford University Press, Oxford, 2011
- GREEN, (L.), « The 'Unified Use of Force Rule' and the Law of Armed Conflict: A Reply to Professor MARTIN », *Saskatchewan Law Review*, vol. 65, 2002
- GROSS ESPIELL, (H.), « Les droits de l'homme et le droit international humanitaire », *Bulletin des droits de l'homme des Nations Unies*, 91/1
- GUELLALI, (A.), « Lex specialis, droit international humanitaire et droits de l'homme : leur interaction dans les nouveaux conflits armés », *Revue générale de droit international public*, vol. 3, n° 111, 2007
- HAMPSON, (F.), « Human Rights and Humanitarian Law in Internal Conflicts », in MEYER (M.), (éd.), *Armed Conflict and the New Law: Aspects of the 1977 Geneva Protocols and the 1981 Weapons Convention*, British Institute of International and Comparative Law, Londres, 1989
- HAMPSON, (F.), « Les droits de l'homme et le droit humanitaire international : deux médailles ou les deux faces de la même médaille ? », *Bulletin des droits de l'homme des Nations Unies*, 91/1
- HAMPSON, (F.), « Article 2 of the Convention and military operations during armed conflicts », in EARLY (L.), AUSTIN (A.), OVEY (C.) (Dir.), *The right to life under Article 2 of the European Convention on Human Rights : twenty years of legal developments since McCann v. the United Kingdom : in honour of Michael O'Boyle*, Wolf Legal Publishers, 2016
- HEINTZE, (H.J.), « On the relationship between human rights law protection and international humanitarian law », *International review of the Red Cross*, vol. 86, n° 856, 2004
- HENCKAERTS, (J.), « Application simultanée du droit international humanitaire et du droit international des droits de l'homme : les victimes de violations en quête d'un forum », in AKANDJI-KOMBE, (J.-F.) (Dir.), *L'homme dans la société internationale : mélanges en hommage au Professor Paul TAVERNIER*, Bruxelles, Bruylant, 2013
- HILL-CAWTHORNE, (L.), « Humanitarian Law, Human Rights Law and the Bifurcation of Armed Conflict », *International & Comparative Law Quarterly*, vol. 64, Issue 2, 2015
- HONWANA, (A.), « Innocents et coupables : les enfants soldats comme acteurs tactiques », *Politique africaine*, n° 80, 2000, En ligne :
- [http://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract\\_id=2714064](http://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=2714064)
- HOWLAND, (T.), 2004, « UN Human Rights Field Presence as Proactive Instrument of Peace and Social Change: Lessons from Angola », *Human Rights Quarterly*, vol. 26, n° 1, 2004, En ligne :
- <http://www.sqdi.org/wp-content/uploads/Quelques-r%C3%Agflexions-entourant-la-participation-de-compagnies-militaires-priv%C3%A9es-aux-conflits-arm%C3%A9s.pdf>
- JAKOVLJEVIĆ, (B.), « Les droits de l'homme et le droit international humanitaire », *Bulletin des droits de l'homme des Nations Unies*, 91/1
- KELLENBERGER, (J.), « Le renforcement de la protection juridique des victimes des conflits armés. Allocution », *Revue internationale de la Croix-Rouge*, vol. 92, 2011
- KINSEY (C.), « Le Droit international et le contrôle des mercenaires et des compagnies militaires privées », in BIGO (D.), (Dir.), *Cultures et Conflits : Les entreprises para-privées de coercition : De nouveaux mercenaires?*, L'Harmattan, Hiver 2003

- KOLB, (R.), « Aspects historiques de la relation entre le droit international humanitaire et les droits de l'homme », *Canadian Yearbook of International Law*,
- KRIEGER, (H.), « A Conflict of Norms: The Relationship Between Humanitarian Law and Human Rights in the ICRC Customary Law Study », *Journal of Conflict and Security Law*, 2006, vol. 11, n° 2
- KRIJN, (P.), RICHARDS, (P.), « Youths in Sierra Leone: 'Why We Fight' », *Africa. Journal of the International African Institute*, 68 (2), 1998
- LA PRADELLE, (P.), « Le Contrôle de l'application des conventions humanitaires en cas de conflit armé », *AFDI*, vol. 2, 1956
- LEWKOWICZ, (G.), « La protection des civils dans les nouvelles configurations conflictuelles : retour au droit des gens ou dépassement du droit international humanitaire ? » in SOREL, (J.-M.), POPESCU, (C.-L.), (Dir.), *La protection des personnes vulnérables en temps de conflit armé*, Bruxelles, Bruylant, 2010
- LINDROOS, (A.), « Addressing the Norm Conflicts in a Fragmented System: The Doctrine of Lex Specialis », *Nordic Journal of International Law*, vol. 74, 2005
- LITTLE, (D.), « Protecting Human Rights During and After Conflicts: The Role of the United Nations », *Tulsa Journal of Comparative and International Law*, vol. 4, 1996
- LUBELL, (N.), « Challenges in applying human rights law to armed conflict », *International Review of the Red Cross*, vol. 87, N° 860, décembre 2005
- LUTZ, (E.), « Human Rights and Conflict Resolution from the Practitioners' Perspective », *The Fletcher Forum of World Affairs*, vol. 27, no 1, 2003
- MACBRIDE, (S.), « Human Rights in Armed Conflict. The Inter-Relationship between the Humanitarian Laws and the Law of Human Rights », *Revue de Droit pénal militaire et de droit de la guerre*, tome IX (1970)
- MAHONEY, (L.), « Unarmed Monitoring and Human Rights Field Presences: Civilian Protection and Conflict Protection », *The Journal of Humanitarian Assistance*, 2003
- MAISON, (R.), « Le terrorisme en temps de guerre : raisons et échec d'une conciliation normative », CJUE, gde ch., 14 mars 2017, A et a, aff. C-158/14, *Revue des affaires européennes*, 2017, pp. 149-158
- MALICK FAYE, (J.P.), « La protection juridique des populations civiles dans les conflits armés internes », Université Gaston Berger de Saint- Louis – Maîtrise, 2009
- MALINVERNI, (G.), « Le droit humanitaire rattrapé par les droits de l'homme ? », in TITIUN (P.) DUMAINE, (P.) (Dir.), *La conscience des droits : Mélanges en l'honneur de Jean-Paul COSTA*, Paris, Dalloz, 2011
- MARMIN, (S.), « Les organes de contrôle du droit international des droits de l'homme et le droit international humanitaire », *Revue trimestrielle des droits de l'homme*, n° 92, 2012
- MARTIN, (F.) « Application du droit international humanitaire par la Cour interaméricaine des droits de l'homme », *RICR*, vol. 83, n° 844, décembre 2001
- MARTIN, (F.), « Le droit international humanitaire devant les organes de contrôle des droits de l'homme », *Droits fondamentaux*, n° 1, 2001
- MARTIN, (I.), « Human Rights Monitoring and Institution-Building in Post-Conflict Societies: The Role of Human Rights Field Operations », *papier présenté lors de la conférence de l'Agence des États-Unis pour le développement international sur le thème de la défense de la démocratie, des droits de l'homme et de la réinsertion*, 30-31 octobre, 1997
- MEGRET, (F.), « La Diversification Des Acteurs Impliqués Dans Les Conflits Armés: Vers Un Dépassement De La 'Participation Directe Aux Hostilités'? », in SOREL (J.-M.), FOUCHARD (I.), (Dir.), *Les tiers aux conflits armés et la protection des populations civiles*, Paris, Pedone, 2010
- MEURANT, (J.), « Droit humanitaire et droits de l'homme : spécificités et convergences », *Revue internationale de la Croix-Rouge*, 1993, vol. 75, n° 800
- MIGLIAZZA, (A.), « L'évolution du droit de la guerre par rapport au mouvement pour les droits de l'homme », *Collected Courses of the Hague Academy of International Law. The Hague Academy of International Law*, 1972
- MOMTAZ, (D.) « Les sources du droit international humanitaire applicable aux conflits armés non internationaux », (292), *Collected Courses of the Hague Academy of International Law. The Hague Academy of International Law*, 2001
- MOMTAZ, (D.), « La prévention des conflits armés non internationaux », (292), *Collected Courses of the Hague Academy of International Law. The Hague Academy of International Law*, 2001

- MOMTAZ, (D.), « Les défis des conflits armés asymétriques et identitaires au droit international humanitaire » *Law Books of the Academy. The Hague Academy of International Law*, 2010
- MOSK, (R.M.), « The Role of Facts in International Dispute Resolution », *Recueil des cours, Académie de droit international*, vol. 304, 2003
- MURRAY, (J.), LANDRY, (J.), « Placer la protection au coeur de l'action humanitaire - Etude sur le financement de la protection dans les situations d'urgence humanitaire complexes », Ottawa, 17 septembre 2013
- NATIONS UNIES, OFFICE OF THE HIGH COMMISSIONER FOR HUMAN RIGHTS, « La protection juridique internationale des droits de l'homme dans les conflits armés » New York, Genève, 2010
- NOVOSSELOF, (A.), « Les opérations de maintien de la paix des Nations Unies en 2009 : crise de croissance ou crise de maturité », *Bulletin du maintien de la paix* 92, 2009
- O'FLAHERTY, (M.), « Future Protection of Human Rights in Post-Conflict Societies: the Role of the United Nations », *Human Rights Law Review*, 2003
- O'FLAHERTY, (M.), « Le respect des droits de l'homme et les situations de conflit armé : les difficultés des Nations Unies », *Forum du Désarmement*, 2004
- O'FLAHERTY, (M.), « Sierra Leone's Peace Process: The Role of the Human Rights Community », *Human Rights Quarterly*, vol. 26, 2004
- O'FLAHERTY, (M.), « Treaty Bodies Responding to States of Emergency », in CRAWFORD (J.) ALSTON, (P.), (Dir.), *The Future of UN Human Rights Treaty Monitoring*, Cambridge, 2000
- ORAKHELASHVILI, (A.), « The Interaction between Human Rights and Humanitarian Law: Fragmentation, Conflict, Parallelism, or Convergence? », *European Journal of International Law*, vol. 19, n° 1, 2008
- PARK, (K.G.), « Deuxième partie. Protection des victimes en cas de conflits armés ou en cas de crises humanitaires », (368), *Collected Courses of the Hague Academy of International Law. The Hague Academy of International Law*, 2013
- PARTSCH, (K.J.), « La protection internationale des droits de l'homme et les Conventions de Genève de la Croix-Rouge », *Revue internationale de droit comparé*, vol. 26, n° 1, 1974
- PATRNOGIC, (J.), « Les droits de l'homme et le droit international humanitaire », *Bulletin des droits de l'homme des Nations Unies*, 91/1, PEJIC, (J.), « The European Court of Human Rights' Al-Jedda judgment: the oversight of international humanitarian law », *International review of the Red Cross*, 2011, vol. 93, n° 883
- PFANNER, (T.), « Mécanismes et méthodes visant à mettre en oeuvre le droit international humanitaire et apporter protection et assistance aux victimes de la guerre », *Revue internationale de la Croix-Rouge*, vol. 91, N° 874, juin 2009
- PLATTNER, (D.), « Droit international humanitaire et droits de l'homme intangibles ou non susceptibles de dérogation », in PREMONT (D.) (Dir.), *Droits intangibles et états d'exception, coll. Organisation internationale et Relations internationales*, Bruylant, Bruxelles, 1999
- PLATTNER, (D.), « La protection de l'enfant dans le droit international humanitaire », *R.I.C.R.*, N° 747, mai-juin 1984
- POMMIER, (B.), « Le recours à la force pour protéger les civils et l'action humanitaire : le cas libyen et au-delà » *Revue internationale de la Croix-Rouge* : No. 884, 2011
- RAMCHARAN, (B.), « Human Rights and Conflict Resolution », *Human Rights Law Review*, 2004
- REDALIE, (L.), « La conduite des hostilités dans les conflits armés asymétriques : un défi au droit humanitaire », dans *Collection Genevoise Droit International*, Genève, Université de Genève : Faculté de Droits, vol. 13, 2013
- ROSEN, (M.), « Child Soldiers, International Humanitarian Law, and the Globalization of Childhood », *American Anthropologist*, vol. 109, Issue 2, 2007
- SANDOZ, (Y.), « La connaissance et le respect du droit international humanitaire peuvent-ils contribuer à la prévention des conflits armés? », dans *L'Impact du droit international humanitaire sur l'évolution des politiques de sécurité: actes du Colloque de Bruges*, Bruylant, 2002
- SASSOLI, (M.), « Le droit international humanitaire, une lex specialis par rapport aux droits humains? », in AUER (A.), FLÜCKIGER (A.) ET HOTTELIER (M.), (Dir.), *Les droits de l'homme et la constitution, Etudes en l'honneur du Professeur GIORGIO MALINVERNI*, Collection Genevoise, Schulthess, Zurich, 2007
- SASSOLI, (M.), « La Cour européenne des droits de l'homme et les conflits armés », in BREITENMOSER, (S.), EHRENZELLER, (B.), SASSOLI, (M.), STOFFEL, (W.), WAGNER PFEIFER, (B.), (Dir.), *Droits de l'homme, démocratie et État de droit, Liber Amicorum Luzius Wilthaber*, Dike, Zürich, 2007

- SAUNDERS, (J.), « Bridging Human Rights and Conflict Prevention: A Dialogue between Critical Communities », *Carnegie Council on Ethics and International Affairs*, 2002
- SAVADOGO, (R.), « Les attaques contre les blessés, les malades, les naufragés, le personnel sanitaire et le défis posé par les attaques subséquentes », in KOLANOWSKI (S.), (Dir.), *Vulnérabilités in Armed Conflicts: Selected Issues*, 14th Bruges Colloquium, Edit. 44, 2014
- SCHINDLER, (D.), « Human Rights and Humanitarian Law: Interrelationship of the Laws », *American University Law Review*, 1981-1982, vol. 31
- SCHWAGER, (E.), BANK, (R.), « An Individual Right to Compensation for Victims of Armed Conflicts? », document présenté au *Comité sur l'indemnisation des victimes de guerre de l'Association de droit international*
- SHEPLER, (S.), « Les filles-soldats : trajectoires d'après-guerre en Sierra-Leone », *Politique africaine*, n° 88, décembre 2002
- SHRAGA, (D.), « The UN as an Actor Bound by International Humanitarian Law », *International Peacekeeping*, vol. 5, 1998
- SICILIANOS, (L.A.), « Entre multilatéralisme et unilatéralisme : l'autorisation par le Conseil de sécurité de recourir à la force », *Recueil des cours, Académie de droit international*, vol. 339, 2008
- SIPOWO, (A.-G.), « Le Conseil de sécurité et les femmes en situation de conflit armé : entre renforcement de la protection humanitaire et implication dans la consolidation de la paix », *Revue internationale de la Croix-Rouge* (Genève) vol. 92, 2011
- SIPOWO, (A.-G.), « Les Aspects Procéduraux de la Participation des Victimes à la Répression des Crimes Internationaux », dans *Les Cahiers de Droits*, Montréal, McGill Université, vol. 50, issue 3-4, 2009
- SOMMARUGA, (C.), « Les droits de l'homme et le droit international humanitaire », *Bulletin des droits de l'homme des Nations Unies*, 91/1
- SORGER (C.), « Protéger les plus vulnérables : les enfants touchés par la guerre », dans *Sécurité Humaine et nouvelle diplomatie*, Canada, McGill-Queen's University Press, 2001
- SOULEYMANE, (S.), « La qualification des conflits armés » *The Centre for Studies and Research in International Law and International Relations. Académie de droit international de La Haye*, 2010
- SWINARSKI, (C.), « De l'évolution et de la sémantique des synergies entre le droit international humanitaire et le droit des droits de l'homme », in *Trends in the international law of human rights – studies in honour of Professor Antônio Augusto Cançado Trindade – LIBER AMICORUM CANÇADO*, (T.), FABRIS, (S.A.), (Eds.) Porto Alegre, 2005
- TIGROUDJA, (H.) « La Cour interaméricaine des droits de l'homme au service de 'l'humanisation du droit international public' », *AFDI* 2006
- TIGROUDJA, (H.), « La Protection Européenne Du Droit À La Vie Lors Des Conflits Armés », dans SUDRE, (F.) et LEVINET, (M.), (Dir.), dans *La Jurisprudence de la Cour Européenne des droits de l'homme sur le droit à la vie*, Bruxelles, Bruylant, 2010
- TRAHAN, (A.-M.), « Les enfants et les conflits armés », in LEUPRECHT, (P.), DELAS, (O.), LEUPRECHT, (M.) (Dir.), *Liber Amicorum Peter Leuprecht*, Bruxelles, Bruylant, 2012
- UNIVERSITE DE MONTREAL, Sous la direction de Jo-Anne Wemmers, « Les droits des victimes dans un contexte international », Canada, vol. 44, No. 2, 2011
- VAN STEENBERGHE, (R.), « Responsabilité de protéger et protection des civils dans les conflits armés : un rapprochement au détriment du droit international humanitaire ? » dans *Revue québécoise de droit international*, Québec, vol. 26, issue 2, 2013
- VASAK, (K.), « La Convention européenne des Droits de l'Homme, complément utile des Conventions de Genève », *Revue internationale de la Croix-Rouge*, vol. 47, n° 560, 1965
- VASALOU (E.), « Les rapports normatifs entre le droit international humanitaire et la Convention européenne des droits de l'homme - Le droit international humanitaire, une *lex specialis* par rapport à la Convention européenne des droits de l'homme ? », *Rev. trim. dr. h. (112/2017)*, pp. pp. 953-988
- VEUTHEY, (M.), « Droit international humanitaire et droits de l'homme – de Solferino à Guantanamo », in YOTOPOULOS-MARANGOPOULOS, (A.) (Dir.) *L'Etat actuel des droits de l'homme dans le monde – défis et perspectives*, coll. Publications de la Fondation Marangopoulos pour les droits de l'homme, Pedone, Paris, 2006
- VIANES, (E.), « Le jus post bellum: rupture ou continuité? » *Etudes Internationales*, vol. 44, 2013

- VIERRUCCI, (L.), « International Humanitarian Law and Human Rights Rules in Agreements Regulating or Terminating an Internal Armed Conflict », in *Research Handbook on Human Rights and Humanitarian Law*, Cheltenham, 2013
- VINUESA, (R.E.), « Interface, Correspondence and Convergence of Human Rights and International Humanitarian Law », *Yearbook of international humanitarian law*, 1998
- VITÉ, (S.), « Typologie des conflits armés en droit international humanitaire : concepts juridiques et réalités », *Revue internationale de la Croix-Rouge* (Genève), vol. 91, 2009
- WATKIN, (K.), « Controlling the Use of Force: A Role for Human Rights Norms in Contemporary Armed Conflict », *American Journal of International Law*, vol. 98, 2004
- WEMMERS, (J.), « Victims' Rights are Human Rights: The Importance of Recognizing Victims as Persons », Montreal, Canada, Temida, 2012
- ZASOVA, (S.), « Le cadre juridique de l'action des casques bleus », in *Guerre et paix*, Paris, Publications de la Sorbonne, vol 1, 2014

## JURISPRUDENCE DES ORGANES DE PROTECTION DES DROITS DE L'HOMME / JURISPRUDENCE OF HUMAN RIGHTS BODIES

### COUR EUROPÉENNE DES DROITS DE L'HOMME / EUROPEAN COURT OF HUMAN RIGHTS

- Cour EDH, 2 juillet 2013, *Mustafa Aldemir c. Turquie*, n° 53087/07
- Cour EDH, Grande chambre, 7 juillet 2011, *Al-Skeini et autres c. Royaume-Uni*, n° 55721/07
- Cour EDH, Grande chambre, 7 juillet 2011, *Al-Jedda c. Royaume-Uni*, n° 27021/08
- Cour EDH, 13 décembre 2012, *El-Masri c. L'ex République yougoslave de Macédoine*, n° 39630/09
- Cour EDH, Grande chambre, 19 septembre 2008, *Korbely c. Hongrie*, n° 9174/02
- Cour EDH, 8 décembre 2009, *Sandru et autres c. Roumaine*, n° 22465/03
- Cour EDH, Grande chambre, 18 septembre 2009, *Varnava et autres c. Turquie*, nos 16064/90, 16065/90, 16066/90, 16068/90, 16069/90, 16070/90, 16071/90, 16072/90 et 16073/90
- Cour EDH, 11 octobre 2011, *Portmann c. Suisse*, n° 38455/06 (voir notamment opinion du Juge Pinto de Albuquerque)
- Cour EDH, Grande chambre, 17 septembre 2009, *Scoppola c. Italie* (n° 2), n° 10249/03
- Cour EDH, 12 juillet 2007, *Jorgic c. Allemagne*, n° 74613/01
- Cour EDH, Grande chambre, 16 septembre 2014, *Hassan c. Royaume-Uni*, n° 29750/09
- Cour EDH, Grande chambre, 24 mai 2004, *Marguš c. Croatie*, n° 4455/10
- Cour EDH, Grande chambre, 17 mai 2010, *Kononov c. Lettonie*, n° 36376/04
- Cour EDH, Grande chambre, 14 décembre 2006, *Markovic et autres c. Italie*, n° 1398/03
- Cour EDH, Grande chambre, 10 mai 2001, *Chypre c. Turquie*, n° 25781/94
- Cour EDH, 27 octobre 2009, *Andreou c. Turquie*, n° 45653/99
- Cour EDH, 3 avril 2012 (décisions sur la recevabilité), *Charalambous et autres c. Turquie et Emin et autres c. Chypre*
- Cour EDH, 13 mai 2009, *Güzelyurtlu et autres c. Chypre et Turquie*, n° 36925/07
- Cour EDH, 28 novembre 1997, *Mentes et autres c. Turkey*, 58/1996/677/867
- Cour EDH, Grande chambre, 19 décembre 2001, *Banković et autres c. Belgique et 16 autres États contractants*, n° 52207/99
- Cour EDH, Grande chambre, 31 mai 2005, *Behrami et Behrami c. France*, n° 71412/01 et *Saramati c. France, Allemagne et Norvège*, n° 78166/01
- Cour EDH, 24 février 2005, *Issaïeva, Youssoupova et Bazaïeva c. Russie*, nos 57947/00, 57948/00 et 57949/00 et *Issaïeva c. Russie*, n° 57950/00
- Cour EDH, 27 septembre 1995, *McCann et autres c. Royaume-Uni*, n° 18984/91
- Cour EDH, 2 décembre 2010, *Abuyeva et autres c. Russie*, n° 27065/05
- Cour EDH, 9 octobre 1997, *Andronicou et Constantinou c. Chypre*
- Cour EDH, 20 juin 2013, *Turluyeva c. Russie*, n° 63638/09



- Cour EDH, 15 février 2011, *Palić c. Bosnie-Herzégovine* n° 4704/04
- Cour EDH, 11 juin 2013, *Stichting Mothers of Srebrenica et autres c. Pays-Bas*, n° 65542/12
- Cour EDH, 16 juin 2015, *Chiragov et autres c. Arménie*, n° 13216/05
- Cour EDH, Grande Chambre, 21 octobre 2013, *Janowiec et autres c. Russie*, n°s 55508/07 et 29520/09
- Cour EDH, 4 mai 2001, *Hugh Jordan c. Royaume-Uni*, n° 28883/95
- Cour EDH, 13 décembre 2011, *Géorgie c. Russie*(III), n° 38263/08
- Cour EDH, 2 mars 2010, *Al-Saadoon et Mufdhi c. Royaume Uni*, n° 61498/08
- Cour EDH, Grande chambre, 16 juin 2015, *Sargsyan c. Azerbaïdjan*, n° 40167/06
- Cour EDH, 18 mars 2014, *Pritchard c. Royaume-Uni*, n° 1573/11
- Cour EDH, Grande chambre, 20 novembre 2014, *Jaloud c. Pays-Bas* n° 47708/08
- Cour EDH, Grande chambre, 27 mai 2014, *Marguš c. Croatie* n° 4455/10
- Cour EDH, 13 septembre 2005, *Hamiyet Kaplan et autres c. Turquie*, arrêt du, cas n° 36749/97
- Cour EDH, 16 novembre 2004, *Issa et autres c. Turquie*, n° 44587/98
- Cour EDH, 14 novembre 2008, *Akhmadov et autres c. Russie* n° 21586/02
- Cour EDH, Grande Chambre, 16 septembre 2014, *Hassan c. Royaume Uni*, n° 29750/09
- Cour EDH, Grande Chambre, 20 novembre 2014, *Jaloud c. Pays-Bas* n° 47708/08

#### COUR INTERAMERICAINE DES DROITS DE L'HOMME / INTERAMERICAN COURT OF HUMAN RIGHTS

- Cour IADH, exceptions préliminaires, 4 février 2000, *Las Palmeras c. Colombie* Série C, n° 66
- Cour IADH, fond, 25 novembre 2000, *Bamaca Velasquez* Série C, n° 70
- Cour IADH, fond, 6 décembre 2001, *Las Palmeras c. Colombie* Série C, n° 90
- Cour IADH, fond, 29 avril 2004, *Massacre du Plan de Sánchez c. Guatemala* Série C, n° 105
- Cour IADH, 15 septembre 2005, *Massacre de Mapiripan c. Colombie* Série C, n° 134
- Cour IADH, 1er juillet 2006, *Massacres de Ituango c. Colombie*, Série C, n° 148
- Cour IADH, 24 novembre 2009, *Massacre de Dos Erres c. Guatemala* Série C, n° 211
- Cour IADH, 30 novembre 2012, *Massacre de Santo Domingo c. Colombie* Série C, n° 259
- Cour IADH, 17 avril 2015, *Cruz Sánchez et al. v. Peru*, Preliminary Objections, Merits, Reparations and Costs, Series C No. 292
- Cour IADH, 20 novembre 2014, *Espinoza Gonzáles v. Peru*, Preliminary Objections, Merits, Reparations and Costs, Judgment of November 20, 2014, Series C No. 289
- Cour IADH, 28 août 2014, *Human Rights Defender et al. v. Guatemala*, Preliminary Objections, Merits, Reparations and Costs, Series C No. 283
- Cour IADH, 27 août 2014, *Landaeta Mejías Brothers et al. v. Venezuela*, Preliminary Objections, Merits, Reparations and Costs, Series C No. 281
- Cour IADH, 14 octobre 2014, *Rochac Hernández et al. v. El Salvador*, Merits, Reparations and Costs, Series C No. 285
- Cour IADH, 14 novembre 2014, *Rodríguez Vera et al (The Disappeared from the Palace of Justice) v. Colombia* Preliminary Objections, Merits, Reparations and Costs, Series C No. 287.
- Cour IADH, 15 octobre 2014, *Tarazona Arrieta et al. v. Peru*, Preliminary Objection, Merits, Reparations and Costs, Series C No. 286.
- Cour IADH, 20 novembre 2014, *Argüelles et al. v. Argentina*, Preliminary Objections, Merits and Reparations, Series C No. 288.
- Cour IADH, 25 novembre 2003, *Myrna Mack Chang c. Guatemala* Série C n° 101
- Cour IADH, 29 août 2002, *Caracazo c. Venezuela* Série C n° 95
- Cour IADH, 7 juin 2003, *Juan Humberto Sánchez c. Honduras* Série C n° 99

#### COMITE DES DROITS DE L'HOMME / HUMAN RIGHTS COMMITTEE

- COMITE DES DROITS DE L'HOMME, 29 juillet 1981, *López Burgos c. Uruguay*, doc. Nations Unies CCPR/C/13/D/52/1979
- COMITE DES DROITS DE L'HOMME, 29 juillet 1981, *Celiberti de Casariego c. Uruguay*, doc. Nations Unies CCPR/C/13/D/56/1979
- COMITE DES DROITS DE L'HOMME, 31 mars 1982, *Guerrero c. Colombie*, Documents officiels de l'Assemblée générale, trente-septième session
- COMITE DES DROITS DE L'HOMME, 12 août 2004, Observations finales, *Serbie-et-Monténégro*, doc. Nations Unies CCPR/CO/81/SEMO

**COMMISSION AFRICAINE DES DROITS DE L'HOMME ET DES PEUPLES / AFRICAN COMMISSION ON HUMAN AND PEOPLES' RIGHTS**

- COMMISSION AFRICAINE DES DROITS DE L'HOMME ET DES PEUPLES, *Amnesty International et autres c. Soudan*, 26 et 27<sup>e</sup> sessions ordinaires, mai 2000